



## Sommaire

### Page 2

Projet citoyen  
Vendanges

### Page 3

Patrimoine

### Page 4

Jeunes reporters  
Solidarité  
Idées de cadeau

## ÉDITORIAL

Voici que se termine une année bien difficile, douloureuse même pour ceux d'entre nous qui vivent le deuil.

C'est avec morosité – le mot est faible – que nous abordons les fêtes de fin d'année. Celles-ci nous permettent habituellement des rencontres chaleureuses avec nos amis, notre famille, les chalandes joyeux sur les marchés de Noël, autour de la crèche, de la Nativité, fête de l'espoir que nous partageons au-delà de nos croyances. Autant d'occasions de nous ressourcer, de prendre un bon départ pour l'année suivante.

Que penser de cette année 2020 où les rencontres sont parfois source d'inquiétude ? Dois-je me méfier de mon voisin derrière son masque ? Est-il contagieux, positif,

asymptomatique ? Comment vivre sereinement avec cette impression que l'étau se resserre dès lors que chacun maintenant a vécu le décès d'un proche, d'une connaissance ?

Et pourtant, espérer n'est pas déraisonnable : la propagation du virus connaît un ralentissement et des vaccins seront bientôt disponibles.

Espérer, tirer parti de nos ressources, faire des projets, voilà bien ce que l'épidémie ne peut pas nous enlever.

Ainsi, l'hebdomadaire « Le Vif » nous propose un article sur la situation provoquée par les longs hivers dans les pays scandinaves.

Elle n'amène pas leurs habitants à se calfeutrer chez eux, au contraire.

Les Suédois, les Danois et les Norvégiens ont un mot pour cela : « Friluftsliv », littéralement « vie en plein air ». Cette friluftsliv est profondément ancrée dans le patrimoine de ces pays depuis les années 1800 et elle leur est devenue naturelle ; elle consiste à être actif, à profiter du grand air, à se connecter à la nature, quel que soit le temps. C'est une sorte d'engagement à célébrer la vie en plein air en dépit des conditions météorologiques parfois très rudes.

« Il ne s'agit pas forcément de faire de l'exercice ou du sport, vous pouvez simplement passer du temps à l'extérieur avec les personnes que vous aimez. C'est aussi simple que cela » témoigne une Norvégienne.

La friluftsliv intervient probablement dans le classement enviable des pays scandinaves parmi ceux où l'on vit le plus heureux.

Les experts savent depuis longtemps que le temps passé à l'extérieur procure du bonheur. Deux heures par semaine dans un environnement naturel suffisent déjà à augmenter le bien-être.

Alors, qu'attendons-nous pour « filer » dehors, pour rejoindre les bois, les parcs, tous les espaces verts à notre disposition ?

Faire des projets, disions-nous. Cela fait partie de l'« ADN » des Amis de Bousval (AdB) et nous avons été encouragés par l'appel à projet des budgets participatifs de la ville de Genappe\*. Le projet des AdB concerne le centre du village le long du RAVeL. Nous voulons en faire un espace de convivialité et d'initiation à l'environnement, suivant en cela notre tradition et notre objectif : mieux connaître le village pour mieux le défendre et l'apprécier.

Nous favoriserons la biodiversité entre la rue de la Forge et celle de La Roche. Avec la collaboration des écoles, nous y placerons des panneaux éducatifs sur les sujets suivants : la Dyle comme moteur économique du village (les moulins de jadis), le chemin de fer comme vecteur de la



Hiver au Danemark



mobilité durant plus de 100 ans, les promenades dans Bousval, la faune et la flore, l'histoire des arbres, l'agriculture nourricière des hommes depuis toujours.

D'autres projets concernent Bousval, certains soutenus par les AdB : abri à vélos sur la place Communale, guide promenades du Grand Genappe (Chemins 141), promotion du vélo auprès des jeunes (ça roule dans Genappe), analyse de la possibilité de la force hydraulique de la Dyle (Hydrogen), et enfin, sur le thème « Rêver, imaginer et avoir l'audace de le faire », mise sur pied d'une coopérative citoyenne visant le rachat du Bois Balon (voir article ci-dessous).

De bons projets qui ont permis d'éclairer une période bien sombre. Merci à la ville de Genappe.

De quoi « booster » notre optimisme !

Et pour faire plaisir à nos yeux pendant les longues soirées d'hiver, nous pouvons encore profiter de l'exposition artistique virtuelle de la Saint-Barthélemy 2020, visible sur Facebook : exposition artistique de la Saint-Barthélemy Bousval.

Que les fêtes de fin d'année vous soient douces, bercées par l'espoir pour cette année qui vient ! POL

\* La liste complète des projets participatifs soutenus par la ville a été publiée dans le Journal de Genappe.



*Rappel des conditions générales du budget participatif : contribuer à la transition environnementale et/ou*

*énergétique, être visible et accessible à tou.te.s, apporter une plus-value au territoire communal, toucher le plus grand nombre de citoyens, avoir pour objectif l'amélioration du cadre et de la qualité de vie des habitants, avoir un caractère durable, être réalisable dans un délai d'un an maximum.*

## Un des projets soutenus par la ville de Genappe

***Le bois Balon, espace de détente et de créativité par et pour les citoyens, en particulier pour les jeunes et les enfants, à deux pas du centre de Bousval***

Connaissez-vous ce bois situé le long du chemin du Bosquet ? Cet endroit merveilleux et déjà magique pour les scouts, les écoliers ou les enfants participant à des stages à la ferme ?

La vente éventuelle du bois pour des intérêts privés et donc la perte de son libre accès à tous ont fait réagir un collectif de citoyens « Les Amis du Bois Balon ». Ils souhaitent pérenniser le rôle social de ce bois et le transformer en un bien commun partagé. Grâce à l'aide financière du budget participatif de la ville de Genappe, ils peuvent à présent concrétiser leur projet et, dans ce

but, créer sans tarder une société coopérative à finalité sociale qui rachètera le bois dès que possible.



*Plaisir intemporel*

d'espace de jeu créatif en milieu naturel.

L'accord avec la ville fait l'objet d'une convention pour encadrer le projet. Dès la création de la société, les citoyens seront invités à y acquiescer des participations. Cela leur permettra de devenir les acteurs de l'aménagement du bois au profit des jeunes et des adolescents et surtout de promouvoir le bois comme lieu de rencontre et

Les Amis du Bois Balon ne pourront réaliser ce projet sans vous. Ils s'engagent à acheter la propriété, à l'aménager et à la sauvegarder par un collectif de citoyens.

Dès à présent, rejoignez-nous ! Inscrivez-vous pour recevoir notre newsletter, être tenu au courant du projet et imaginer votre contribution. N'hésitez pas à nous montrer votre intérêt, votre intention de vous engager comme acteur de ce projet en appui à l'important soutien de la ville de Genappe.

Nous réitérons nos remerciements à la ville de Genappe, au Comité de sélection des projets et aux membres du Conseil communal tous unanimement enthousiastes. Pour en savoir plus, consultez aussi le site de la ville de Genappe à l'onglet « Budget participatif ».

Nous sommes particulièrement reconnaissants envers la famille Balon qui nous a témoigné une grande confiance lors de l'élaboration du projet.

[www.leboisbalon.be](http://www.leboisbalon.be) - [leboisbalon@gmail.com](mailto:leboisbalon@gmail.com)

GLA, Les Amis du Bois Balon

## CELA SE PASSE À BOUSVAL

### Cinquièmes vendanges au vignoble du château

L'année 2020 fut compliquée, malgré les moyens employés pour la protection contre les éléments naturels, orages, gelées ... Les saints de glace, le gel tardif, la canicule ont provoqué des pertes importantes, toutefois sans mettre la récolte en trop grand danger et sans décourager le propriétaire.

Les vendanges ont donc eu lieu du 23 septembre au 27 octobre, weekends compris.



Photo : Antoine Jaumain, de Bousval

Chaque jour, elles ont rassemblé une trentaine de vendangeurs, certains venus des quatre coins de l'Europe. Le respect des mesures sanitaires ne les a pas empêchés d'exécuter un travail remarquable, dans une ambiance chaleureuse. Celle-ci doit d'ailleurs beaucoup à Christophe Hallet (ancien patron de l'En-Quête du Goût), responsable de l'intendance et à la boulangerie Gossiaux qui a fourni les tartes.

La vinification est maintenant commencée et le millésime 2020 s'annonce de qualité. Vivement la dégustation du Pinot et du Chardonnay de Bousval ! L'année se termine donc en beauté pour le vignoble qui a aussi rencontré un franc succès d'intérêt : visites guidées, conférences, organisations festives.

Info : [www.chateaubousval.be](http://www.chateaubousval.be).

Achats : au château ou à la Vinicole Leloup. SHE

## PATRIMOINE

### La forge de Louis Bouffieux

L'ancienne forge de Louis Bouffieux est située au numéro 57 de la rue du Fond des Bois, devant sa maison construite en 1954.



L'atelier, lui, a été aménagé en 1923 par Albert Bouffieux, oncle de Louis, qui, en 1924, avait acquis le

titre de Maître Maréchal Ferrant à l'Ecole Centrale Pratique de Maréchalerie de l'Etat à Bruxelles.

Cet atelier a été gardé dans l'état où il se trouvait le jour de la mort de Louis, survenue en 1969.

Ce sont ses fils, Luc et Hugues, qui ont voulu conserver la mémoire de leur père en entretenant la forge.

Louis est né en 1918 à Bousval et il a suivi les cours de la même école de maréchalerie que son oncle. Il y a obtenu son diplôme en 1947, premier des 10 candidats, avec grande distinction, ayant dû, entre autres, forger lui-même chacun des outils indispensables à son métier. Le savoir-faire de Louis était reconnu : ainsi, en 1958, il a travaillé à la fabrication des boules de notre célèbre Atomium.

Louis était aussi un acteur impliqué dans la vie de Bousval : ancien combattant, boxeur, gymnaste à Court (pyramide humaine), musicien dans la fanfare.

La forge est semblable à toutes les forges de campagne de son époque. L'atelier comporte une double porte. A l'entrée de la porte de gauche se trouve le travail, structure servant à caler le cheval pendant qu'on le ferre ; une ouverture dans la porte permet d'y passer la patte du cheval. On trouve aussi dans l'atelier d'autres machines pour traiter le fer : cintreuse, foreuse, refouleuse.

Les fers des chevaux devaient être remplacés régulièrement, deux fois par an au moins. Et ceux-ci étaient nombreux dans le village ! Après la guerre de 14-18, le complexe agroalimentaire (ferme de la Distillerie) et les autres fermes de la famille Debroux comptaient une centaine de chevaux de labour. C'est dire qu'il fallait des forgerons avertis et en nombre pour les maintenir « en ordre de marche ».

A Bousval, nous connaissons bien les chevaux de trait brabançons : n'est-ce pas deux d'entre eux qui, chaque année, participent à notre tradition séculaire en tirant le char de Saint-Barthélemy lors de sa sortie annuelle le dernier dimanche du mois d'août ?

Comme la fête de Saint-Barthélemy, la forge de Louis Bouffieux fait partie de notre patrimoine. Elle nous rappelle le savoir-faire du travail du fer, si important encore il y a à peine 60 ans, presque oublié maintenant. Les Amis de Bousval souhaitent que cette forge, si bien conservée par les fils de Louis, soit mieux connue, valorisée et sauvegardée. Ils ont décidé d'apporter leur aide à Luc et Hugues, soutenus en cela par Benoît Huts, échevin du Petit Patrimoine.

POL

## LES JEUNES REPORTERS

## Ecole Sainte-Marie

## Le plaisir d'apprendre

Depuis quelque temps déjà, les ateliers Montessori se sont invités dans nos classes maternelles.

Ce ne sont plus les apprentissages qui sont offerts aux enfants par les enseignants, mais ce sont bien les enfants qui vont chercher d'eux-mêmes de nouvelles compétences à travers une multitude d'ateliers variés.

Les enfants apprennent par eux-mêmes, s'autocorrigent, évoluent, osent se tromper, aident les copains, tout en suivant leur propre rythme et en étant très fiers de leur progression.

L'enseignant, lui, a un regard circulaire, il prend de la hauteur et est disponible pour ceux qui en ont vraiment besoin. Il est là pour accompagner l'enfant à « faire seul ».



Ces ateliers autonomes rappellent aussi des gestes quotidiens, que l'on peut reproduire à la maison avec du matériel ludique et stimulant, comme par exemple : presser une orange, laver, plier et pendre du linge, transvaser des liquides, tisser, crocheter....

Quels bonds en autonomie pour tous ces enfants épanouis !

Fini l'esprit de compétition, fini le sentiment de peur de l'échec et du regard de l'autre.

Il suffit juste d'avancer et de développer de nouvelles compétences en lecture avec toutes ces lettres qui prennent du sens, en mathématiques avec la manipulation de tous ces nombres qui nous entourent, en éveil avec la découverte du monde, en développement moteur et social, ....

Quel bonheur de voir ces enfants grandir dans un environnement propice à leur évolution personnelle !

L'école s'est vraiment bien adaptée aux besoins de chacun des élèves en proposant des ateliers porteurs de sens pour eux.

Et enfin, ce que nous constatons avec bonheur, aujourd'hui, c'est que l'enfant a compris qu'il exerce

son « métier d'écolier » pour lui et non plus pour satisfaire sa « madame » ou ses parents.

Quelle victoire ! Quelle ambiance sereine !

Quelle force pour eux pour l'avenir !

Quelle confiance en eux pour bien grandir dans ce monde !

Bref, malgré la crise sanitaire que nous traversons actuellement, nous vivons de vrais moments magiques avec nos élèves !

## SOLIDARITÉ

## Opération KDO

Créer une boîte à KDO : rien de plus simple. Une boîte à cadeau est une boîte à chaussures standard que l'on remplit de plein de choses en vue de faire plaisir à un enfant ou un adolescent dont on choisit l'âge au préalable. La boîte doit être pleine à craquer. Son contenu doit être diversifié et de qualité. Elle doit faire plaisir, être ludique. Elle peut être personnalisée par un dessin ou un petit mot. Créer une boîte à plusieurs permet davantage de diversité. N'emballez pas vos boîtes. Chacune est vérifiée et emballée par l'équipe Boîte à KDO.

Dépôt des boîtes au Pôle culturel (067 77 16 27), rue de Bruxelles, 38 avant le 15 décembre.

[www.lafabriquedesoi.be](http://www.lafabriquedesoi.be) ou [anne.beghin@laicité.net](mailto:anne.beghin@laicité.net)

## IDÉES DE CADEAU ?

## Mieux connaître Bousval

Carte de Bousval (10 €), Si Bousval m'était conté (5 €), Chroniques villageoises (2 €), Bousval en BW (4 €), Dom Placide (12 €), Tour Saint-Barthélemy par Paul Olbrechts et Benoît Huts (10 €), Les chapelles de Bousval par P. Olbrechts et B. Huts (10 €).

Les ouvrages de Gaston Braive : Georges Gossiaux (2 €), Ferme Duran (Basse-Lalloux) (2 €), Fermes de Bousval (15 €), Dictionnaire des Bousvaliens (20 €).

Carte de vœux spéciale Bousval : 1,5 €.

Commande : [adbousval@gmail.com](mailto:adbousval@gmail.com) et paiement sur le compte BE69 0680 3974 6078. Votre commande sera ensuite déposée dans votre boîte aux lettres par le service « Amazon » local !

## Activités et manifestations

## Décembre

9 **Collecte de sang**  
17 h – 19 h 30, école communale

12 **Marché de Noël**  
*Annulé pour cause de Covid*

## Janvier

**Gardez-vous en bonne santé**